

**ACTA DE LA SESIÓN DEL
GRULAC EN OCASIÓN DE LA
149ª ASAMBLEA DE LA UIP
GINEBRA, SUIZA**

12 DE OCTUBRE DE 2024



GRULAC

UNIÓN INTERPARLAMENTARIA

www.secretariagrulacuiip.org
SECRETARÍA DEL GRULAC
VERSIÓN SIN CORREGIR



SESIÓN ORDINARIA DEL GRULAC

Sábado 12 de octubre de 2024 (de 15 a 18 horas)

Sala Genève (CCV Edificio Anexo)

(English interpretation provided by the IPU)

ORDEN DEL DÍA PRELIMINAR¹

Punto 1. Hora 15.00

Palabras de bienvenida del Presidente del GRULAC Manzoor Nadir (Guayana)

Punto 2. Hora 15.10

Aprobación del Orden del Día de la sesión del GRULAC en la 149ª Asamblea de la UIP

Punto 3. Hora 15.12

Aprobación del Acta de las sesiones del GRULAC realizadas en ocasión de la 148ª Asamblea de la UIP en Ginebra, Suiza (marzo de 2024). Se encuentran disponibles en el sitio web de la Secretaría del GRULAC:

www.secretariagrulacuiip.org

Punto 4. Hora 15.15

Palabras del Presidente del Parlamento Latinoamericano y Caribeño, Diputado Rolando González Patricio (Cuba)

Punto 5. Hora 15.20

Palabras de la Presidenta del Parlamento del Mercosur (PARLASUR) Diputada Fabiana Martín (Argentina) (a confirmar)

Punto 6. Hora 15.40

Informe por Secretaría sobre diversos temas de interés del GRULAC.

Punto 7. Hora 15.50

Recibir a la Sra. Presidenta de la UIP Tulia Ackson

Punto 8. Hora 16.05

Informes:

- Miembros del Comité Ejecutivo
- Miembros de otros órganos estatutarios de la UIP

¹ Actualizada el 8 de octubre de 2024 – Hora 18.50

Punto 9. Hora 16.20

Examen de las solicitudes de inscripción de un punto de urgencia en la agenda de la Asamblea

Punto 10. Hora 16.40

Designación de **2 delegados** en el Comité de Redacción del Punto de Urgencia

Punto 11. Hora 16.50

Vacantes a cubrir por el GRULAC en la 149ª Asamblea de la UIP:

VACANTES EXCLUSIVAS DEL GRULAC:

- **Comité Ejecutivo: 1 vacante mujer**, en reemplazo de la Sra. Beatriz Argimón (Uruguay) cuyo mandato finaliza en la 214ª Sesión del Consejo Directivo: se recibieron las siguientes candidaturas
 - Diputada Marcela Guerra (México)
 - Congresista María del Carmen Alva Prieto (Perú)
 - Diputada Margarita Stolbizer (Argentina)

VACANTES NO EXCLUSIVAS DEL GRULAC

- **Comité de Derechos Humanos de los Parlamentarios, 1 vacante hombre o mujer** en reemplazo de la Sra. Alejandra Reynoso (México) cuyo mandato finaliza en la 214ª Sesión del Consejo Directivo

Nota: *A pesar de que la composición de este Comité debe reflejar una distribución geopolítica equitativa de sus miembros, **los miembros del Comité son electos a título individual en base a su competencia, compromiso con los derechos humanos y disponibilidad, y no como representantes de su parlamento o grupo geopolítico.***

Según su Reglamento, el Comité debe respetar la paridad de género y en principio estar integrado por cinco hombres y cinco mujeres. En todo caso, no podrá tener menos de cuatro miembros del mismo sexo. El Comité también debe reflejar una distribución geopolítica equitativa de sus miembros.

Los parlamentarios que deseen ser miembros de este Comité deben cumplir una serie de criterios específicos (tener formación jurídica y leer y hablar bien el idioma inglés). Además, se pide a los candidatos que completen un formulario disponible en el sitio web de la UIP (www.ipu.org/fr/file/17311/download). Las solicitudes podrán presentarse hasta el miércoles 16 de octubre de 2024 a las 9 horas.

Punto 12. Hora 17.30

Recibir a la delegación de Jamaica (se reafiliará a la UIP durante esta Asamblea)

Punto 13. Hora 17.40

Otros asuntos.

Manzoor Nadir
Presidente del GRULAC

Oscar Piquinela
Secretario

El GRULAC se reunió en sesión ordinaria en la tarde del **sábado 12 de octubre de 2024**, de 15:00 a 18:00 horas, bajo la conducción de su Presidente interino Sr. Manzoor Nadir (Guyana), asistido por la Secretaría del GRULAC, Sr. Oscar Piquinela y Lic. Carina Galvalisi.

MESA DIRECTIVA: Presidente interino del GRULAC Sr. Manzoor Nadir (Guyana), Primer Vicepresidente del GRULAC; Sen. Lucila Crexell, Segunda Vicepresidenta del GRULAC, miembros del Comité Ejecutivo en representación del GRULAC: Dip. Claudio Cajado (Brasil); Secretaría del GRULAC Sr. Oscar Piquinela y Lic. Carina Galvalisi.

ASISTENTES DEL GRULAC: Se encontraron presentes las siguientes delegaciones:

ARGENTINA: Sen. Lucila Crexell, Dip. Margarita Stolbizer y Dr. Juan de Dios Cincunegui, Asesor del Senado

BRASIL: Diputados Claudio Cajado y Secretaria del Grupo y Delegación Silvia Araújo

CHILE: Sen. Rojo Edwards, Diputados Claudia Mix Jiménez, Francisco Undurraga Gazitúa, Juan Carlos Beltrán Silva, Secretaria del Grupo y de la Delegación Jacqueline Peillard y Secretario de la Delegación Juan Oses

GUYANA: Sr. Manzoor Nadir, Presidente del Parlamento, Dips. Greeta Chandan-Edmond, Vindhya Vasini Persaud

JAMAICA: Sen. Thomas Tavares-Finson, Presidente del Senado

MÉXICO: Sen. Cynthia López Castro, Presidenta de la Mesa Directiva del Foro Mujeres Parlamentarias, Dips. Marcela Guerra Castillo, César Augusto Redón, Julia Arcelia Olguín Serna y Magdalena del Socorro Núñez Monreal

PARAGUAY: Dips. Marcelo Salinas, Néstor David Castellano Escobar, Jazmin Narvaez, María Rocío Abed, Rodrigo Blanco y Rodrigo Gamarra

PERÚ: Congs. María del Carmen Alva Prieto, Alex Paredes y Wilson Soto Palacios

REPÚBLICA DOMINICANA: Dip. Luis Alcides Báez

SURINAM: Dips. Sr. Asiskumar Gajadien , Melvin Bouva, Cheryl Dijksteel, Josafat Obed Kanape

PARLATINO: Dip. Rolando González Patricio, Presidente (Cuba), Sr. Elías Castillo, Secretario General y Sra. Norma Calero, Asesora

PARLASUR: Fabiana Martin (Argentina), Presidenta del Parlasur

COPPPAL: Sra. Erika Amoedo García (México), Secretaria Técnica de la COPPPAL

ACUERDOS DEL GRULAC PARA CUBRIR LAS VACANTES EN LA 149ª ASAMBLEA DE LA UIP

- Comité Ejecutivo de la UIP, en reemplazo de la Sra. Beatriz Argimón: Congresista María del Carmen Alva Prieto (Perú)
- Comité de redacción del punto de urgencia: Senadores Lucila Crexell (Argentina) y Rojo Edwards (Chile).

* * * * *

ACTA RESUMIDA DE LA SESIÓN DEL GRULAC EN OCASIÓN DE LA 149ª ASAMBLEA DE LA UIP (12 DE OCTUBRE DE 2024, GINEBRA, SUIZA)

El Presidente interino del GRULAC, Sr. Manzoor Nadir abre la sesión, dando la bienvenida a todos los participantes de los Parlamentos Miembros del GRULAC y de las diferentes organizaciones. Nuestro GRULAC continúa mostrando su compromiso, por parte de los países y de las personas, con nuestro grupo geopolítico ante la Unión Interparlamentaria. Bienvenidos a Ginebra, bienvenidos a esta reunión. Antes de comenzar, quiero reconocer la labor de Sofía, nuestra ex Presidenta; ella ha trabajado mucho. Estoy muy impresionado con la agenda que ha tenido; todos los temas que ella eligió como prioritarios y que irán guiando

mi agenda. Vamos a ceñirnos a la misma agenda, programa de trabajo, que estableció Sofía para el GRULAC.

Pasamos ahora al Punto 2, que es la aprobación del orden del día para la sesión del GRULAC del día de hoy. Tenemos un punto que tenemos que decidir hoy en esta reunión y es la elección de nuestra representante en el Comité Ejecutivo de la UIP. Sobre la mesa tenemos los nombres de 3 candidatas: Marcela Guerra, de México; María del Carmen Alva, de Perú; y Margarita Stolbizer, de Argentina. Me consta que se han volcado en preparar sus candidaturas. Al final de la sesión de hoy tendremos que elegir a una de ellas.

Antes de pasar al Punto 3 de nuestra agenda, tenemos otro aspecto que me gustaría abordar. Como todos sabemos, Sofía ya no está con nosotros, y me he convertido en Presidente en funciones de este grupo, de acuerdo a la práctica pasada. Y la Primera Vicepresidenta a mi derecha, Senadora Lucila Crexell, que ahora ocupa la posición de Primera Vicepresidenta. Quiero agradecer a aquellos países que han apoyado esta posición, y en particular a México, que ha apoyado esta posición con el aval de su Congreso. Quiero ahora referirme a otra posición, la de la Segunda Vicepresidencia del GRULAC. Quiero consultar a este Grupo en esta reunión hoy si me otorgan la autoridad para elegir a alguien para que nos represente en la Segunda Vicepresidencia. En consulta con nuestra Secretaría, hemos intentado identificar a una persona que actuaría como Segundo Vicepresidente hasta que tengamos elecciones dentro de 1 año. ¿Algún comentario? Chile, Guyana, Surinam, República Dominicana, Argentina. Perú también. Entiendo que hay consenso en la sala.

Pasaremos ahora sí a adoptar nuestro orden del día. ¿Alguien quiere proponer la adopción de nuestro orden del día? Argentina y respaldada por Guyana. Nuestra agenda es adoptada.

El Punto 3 es la aprobación de las actas de la sesión del GRULAC realizada en la 149ª Asamblea, en marzo de 2024. Asumo que han leído las actas. El Secretario del GRULAC, Oscar Piquinela, tiene la palabra para una aclaración.

El Secretario Oscar Piquinela menciona que desea hacer una pequeña aclaración, que lo corregirá en la próxima distribución de documentos, señalando que hizo mención en la intervención del

Presidente del Parlamento Latinoamericano cuando habló de Venezuela, sobre el Tren de Aragua. No lo había expresado el Presidente del Parlatino y lo corregiré en la próxima.

Tiene la palabra el Presidente del Parlatino, aclara que no está en contra de que no aparezca la mención al Tren de Aragua, solo que él no lo mencionó, así como no figuran otros planteos hechos, nada más. El restricto apego a la realidad, nada más.

El Presidente Manzoor Nadir agradece al Presidente del Parlatino y pide que se realicen las aclaraciones correspondientes. Pide al Presidente Rolando si nos puede hacer llegar el texto con la versión y corregir lo que ha dicho que es incorrecto.

El Presidente del Parlatino Rolando González Patricio señala que solo pediría que Secretaría revise, porque evidentemente alguien participando en el grupo mencionó el tema del Tren de Aragua, y es correcto que se mencione. Solo que no corresponde a mi intervención. No más que eso.

El Presidente del GRULAC Manzoor Nadir pide al Secretario Piquinela hacer una reformulación de la versión del Acta. Y antes de concluir la reunión, lo presentamos para su adopción. Antes de la finalización de la sesión se procederá a la aclaración y se tratará de identificar a quién corresponde ese comentario. Si no conseguimos identificar quién hizo ese comentario, entonces lo quitaremos del Acta. Por lo que se aplaza la aprobación de este Punto 3. Pasamos ahora al Punto 4 y me gustaría darle la palabra al Presidente del Parlatino Rolando González Patricio, parlamentario de Cuba.

Presidente del Parlatino Rolando González Patricio: Muchas gracias Presidente. En primer orden agradecerle la oportunidad de dirigirnos al GRULAC en nombre del Parlamento Latinoamericano y Caribeño, al Parlatino. Segundo, desearle mucho éxito en esta gestión que corresponde continuar a usted, y al resto de la directiva del GRULAC. Comentarles muy brevemente, porque hoy tenemos los minutos contados en la tarde del trabajo del año. Como anunciamos acá, desde el mes de marzo ha habido un programa de trabajo que abarca un conjunto importante de prioridades y que

concluye con el 60° aniversario del Parlatino. Desarrollamos el encuentro sobre crisis climática en Curazao, con la Declaración correspondiente; se activó el Grupo de Trabajo sobre Migración, que aprobó nuestra Asamblea anterior, y está ya proponiendo una hoja de ruta. Tuvimos la Conferencia Interparlamentaria sobre Inteligencia Artificial, que ahora vemos que coincide con el tema central de nuestra 149ª Asamblea de la UIP y que también el GRULAC tuvo un ejercicio en esa dirección. Tuvimos un encuentro importante por primera vez en la historia del Parlatino dedicado a los afro descendientes. Una reflexión de dos días con parlamentarios y parlamentarias afro descendientes y con una representación de la sociedad civil, que nos parece un acto de justicia atendiendo la amplitud de la comunidad afro descendiente de la región, incluido el Caribe. Desarrollamos un acto ahora en setiembre sobre la no menor problemática de desarrollo de nuestra región, con el auspicio del CAF, el Banco de Desarrollo de América Latina y el Caribe, que en los próximos días va a circular la memoria a todos los parlamentos. El evento sirvió de plataforma para escuchar propuestas, ideas y diagnósticos. Vamos a tener ahora el próximo 31 de agosto un evento importante sobre el tema de igualdad de género en su vínculo transversal con la democracia, con la inteligencia artificial, y con un grupo de dimensiones. Esto no está circunscrito al tema género sin su interrelación con el resto de las dimensiones, que va a contar con algunas personalidades relevantes de la región, tanto como de parlamentarios. Lo hemos pensado como una pequeña cumbre de mujeres parlamentarias en el sentido del espíritu de la misma. Y tendremos entonces en el mes de diciembre la 38ª Asamblea ordinaria del Parlamento Latinoamericano y Caribeño, que a su vez es Asamblea conmemorativa del 60° aniversario de su creación, justamente en Lima, Perú, el 10 de diciembre de 1964. También en Lima fue la firma del Tratado de institucionalización, que tuvo lugar el 16 de noviembre de 1987. Aprovecho que tenemos a la delegación peruana en esta reunión, agradecer el esfuerzo; porque en el empeño por hacer justicia con los tres grandes fundadores del Parlatino, fue posible el 2 de agosto; lamentablemente por razones personales me fue imposible acudir, se hizo un homenaje a Andrés Townsend Ezcurra, que como bien diría otro de los fundadores, Carneiro, el brasilero; Townsend era de alguna manera, el padre y la madre del Parlatino. Fue una obra a la cual él le dedicó toda su

vida; fue Secretario General hasta muy poco antes de su fallecimiento y fue el primer Presidente del Consejo Consultivo. Perdónenme este resumen apurado, pero es también un escenario para poder socializar, intercambiar cuáles son nuestras prioridades. Si algo ha hecho el Parlatino es reforzar el trabajo de la integración, que es el horizonte que lo llevó a su nacimiento en 1964. En tal sentido, hemos establecido una hoja de ruta común con el Parlasur, y aprovecho a agradecer a su Presidenta Fabiana Martin que hoy nos acompaña. Hemos tenido también contactos con el Parlandino, como lo tenemos con Eurolat, con la participación en la Cumbre de la Integración, que tuvo lugar en Cochabamba, a fines de junio de este año. Estos son los rumbos principales de los trabajos del organismo. Aunque tenemos elecciones ahora en diciembre también, esa es la agenda institucional, será enriquecida a partir de alianzas y un conjunto de relaciones con organismos internacionales, con tanques pensantes, con la sociedad civil en general. Debo decir que hemos lanzado, y aprovechando la reunión del P20 en Río de Janeiro hace unos días la propuesta, ya sé que tengo un acompañamiento de Fabiana inicial, para crear a partir de experiencias previas de nuestra región, lanzar, y ojalá nos acompañe el GRULAC en este propósito, una alianza parlamentaria para la acción climática y la transición. Y pretendemos que esta sea una alianza parlamentaria global. Fíjense que no digo ni siquiera del Sur Global; sino global, porque es una problemática que nos afecta a todas y a todos, que es planetaria; que no es patrimonio exclusivo de nuestra región de América Latina y el Caribe, y nos parece que es una de las cuestiones que no podemos dejar para mañana. Esta es una tarea urgente y esta alianza parlamentaria sería un elemento más para impulsar acciones en el enfrentamiento a la crisis climática, y sobre todo para que los parlamentos no solamente puedan ser acompañantes, creativos, en la dotación de políticas públicas en esta dirección, sino sobre todo, sean fiscalizadores de los compromisos que nuestros gobiernos establecen al interior de nuestras naciones y también en la arena internacional. Y pudiera ser, sin duda, una contribución grande de la región a este gran desafío. Lo dejo aquí y agradezco la oportunidad de dirigirme a ustedes.

Presidente del GRULAC Manzoor Nadir: Muchas gracias Ronaldo. Tenemos muchos países en América Latina y el Caribe

que no son parte del Parlatino, como Guyana. Su presencia aquí en GRULAC nos da la oportunidad de entender lo que está pasando en nuestra región. Muchos países que no forman parte formalmente de este grupo, estoy seguro que pueden participar en las actividades que usted tiene. Quiero destacar los desafíos que los países pequeños tienen. Países pequeños como Surinam, Bahamas, Trinidad y Tobago, países del Caribe. Tenemos parlamentos limitados en cuanto al tamaño de la población. Formalmente Guyana ha decidido participar muy activamente en tres agrupaciones: ParlAmericas, UIP y la Asociación Parlamentaria de la Commonwealth. También tenemos el grupo geopolítico GRULAC, y dentro del Caribe, tenemos el Caribe del Atlántico y la región americana de la Asociación Parlamentaria de la Commonwealth. Los 65 parlamentarios electos tenemos que participar en 5 asociaciones diferentes. A nivel financiero es muy costoso venir aquí. Más concreto, en términos de compromiso con nuestros pueblos, nuestra Fiscal General vino a esta reunión, la mayoría de un escaño en el parlamento. Tenemos 3 Ministros de Servicios Sociales en esta reunión. Por tanto, el nivel de representación del gobierno siempre ha sido a nivel ministerial. Y al lado del ministro está nuestro representante de la oposición, que siempre incluimos, como en las demás agrupaciones. Solo quiere decirle a Parlatino que, estamos preparados en GRULAC, y hay países que no son formalmente miembros del Parlatino, a ellos también les sirve esta ocasión. Así que muchas gracias Ronaldo.

Presidente del GRULAC Manzoor Nadir invita a Fabiana Martin, Presidenta del Parlamento del Mercosur, Parlasur, a tomar la palabra.

Presidenta del Parlasur, Sra. Fabiana Martin: Buenas tardes a todos, es un honor para mí representar esta tarde al Parlamento del Mercosur en este ámbito por primera vez, y compartir con ustedes, la alegría de poder estar acá, nuestra voz resaltar; algo que todos nosotros reconocemos, que es la importancia de este espacio, donde nuestros pueblos a través de sus parlamentarios establecen y refuerzan vínculos, determinan directrices, buenas prácticas. Contarles un poco que a nivel regional, en los primeros seis meses del año, las mujeres hemos tenido roles fundamentales; de los cuatro parlamentos regionales, tres fueron presididos por mujeres.

Esto hizo que pudiéramos, acompañados por el resto de los parlamentos, ir marcando una agenda, apoyando la iniciativa regional de la integración en temas que no son diferentes a los que tratan sus parlamentos sino que quizás con una perspectiva más global, o más integral. Quiero comentarles que el Parlasur ha tomado la iniciativa junto al Parlatino, y al resto de los parlamentos regionales, este año tomar la iniciativa de avanzar sobre la integración. Comentarles que nos hemos reunido, los presidentes de los parlamentos hemos armado mesas de debate con la academia, donde hemos tratado temas muy puntuales que tienen que ser vistos no solo a nivel de parlamentos nacionales, sino con esta mirada de integración y de límites difusos que nos dan ciertos temas. Como por ejemplo contarles que tratamos sobre seguridad nacional y migraciones. Un tema que en Latinoamérica hoy es muy importante. Crisis climática y biodiversidad, donde tomamos y debatimos cuestiones que tienen que ver con las posturas de los parlamentos regionales frente al inminente COP 16 sobre biodiversidad; hablamos sobre territorialización de la integración, el empoderamiento de los grupos de poblaciones de mujeres, pueblos originarios, pueblos indígenas y campesinos. Y el fortalecimiento de la integración y la democracia. Solemos pensar que estos encuentros entre parlamentos son encuentros donde conversamos y cuesta que se materialicen de alguna manera. El Parlasur, el Parlamento del Mercosur, que nace como la pata, la estructura democrática y representante del pueblo de una alianza de comercio. Esa es la naturaleza del Parlamento del Mercosur, es la parte democrática de una alianza de libre comercio en el Cono Sur. A raíz de estas cuestiones trabaja hoy en una iniciativa de proyecto de norma regional, articulada entre los países miembros, cada uno dentro de su normativa, para la articulación fronteriza de una alarma contra el tráfico de personas, en especial niños, adolescentes y personas vulnerables. Trabajamos también en la comisión especial sobre un proyecto regional con las cuestiones climáticas y biodiversidad. Hemos sufrido, sin duda, en lo que nos tocó este año, la inundación más grande en Rio Grande del Sur, y afectó absolutamente a toda la región. El Parlamento del Mercosur, que debo reconocer que ha sido la primera iniciativa que tuve como Presidente, como estamos en la construcción de nuestra sede, hemos sacado el parlamento a los pueblos, y contarles que nos llevamos una muy grata sorpresa para compartir con ustedes.

Hemos hecho una sesión en Colonia, Uruguay; hemos hecho una sesión en el Senado paraguayo, en Asunción, donde hemos tenido la asistencia espontánea de 300 ciudadanos a la sesión y al foro de mujeres parlamentarias del Mercosur. El Parlamento del Mercosur está muy agradecido con el Senado de Paraguay que nos permitió tener esta estructura, que albergó sin ningún inconveniente las voces de las mujeres que asistieron de la región para abordar este tema. Hemos tenido una sesión en la Triple Frontera, Argentina, Brasil y Paraguay, en Foz de Iguazú, tuvimos dos audiencias públicas, donde también asistieron ciudadanos de la región en el número de 230 personas y en las otras 310 asistentes. Allí se trató el tema ciudadanía en los puntos limítrofes. Nosotros como parlamento regional, tenemos principalmente también la obligación de escuchar esas voces que a lo mejor los parlamentarios nacionales en la vorágine que requiere cada uno de los desarrollos nacionales, no permiten estas cuestiones donde hay tres sociedades que conviven en un territorio. Y me comentaban, se los comparto, en este punto un paraguayo vive en Paraguay, trabaja en la Argentina y su hijo estudia en Brasil. Este punto. Y es en ese punto en donde nosotros como parlamento regional hemos puesto la atención y estamos trabajando sobre eso. Tanto estamos trabajando, que a partir de esta salida del parlamento a la sociedad hemos logrado comenzar a trabajar con puntos que sean en la práctica comunes y poder ser las voces para acercar a sus parlamentos y articular por medio de la diplomacia parlamentaria, propuestas que sean efectivas para ser incluidas en las legislaciones de cada uno de los países.

El Parlasur está hoy en día abocado muy principalmente a cumplir la función que tiene que ver con esto, con la cuestión de la pieza democrática y social de una alianza de libre comercio. En definitiva, y como decimos en nuestro parlamento, el comercio tiene como finalidad el bienestar de los pueblos, y nosotros representamos a esos pueblos, que deberían de ser el fin último de esta alianza de libre comercio. El desarrollo de nuestros pueblos es el eje fundamental.

Antes de terminar simplemente quiero concluir y expresar nuestro sincero agradecimiento por los esfuerzo para que nosotros pudiéramos estar hoy aquí, esperamos poder tener cada vez más aportes para hacer a estas reuniones. No duden, que los

parlamentos regionales podemos aportar los verdaderos intereses puntuales que a veces son difusos en los parlamentos nacionales en lo que es la articulación y la diplomacia parlamentaria en la región.

Agradezco mucho el haberme invitado y podido compartir unos momentos con ustedes, muchas gracias.

El Presidente del GRULAC Manzoor Nadir agradece a la Presidenta del Parlasur. Estoy totalmente de acuerdo con lo que usted ha dicho respecto al comercio que es una de las mayores contribuciones a la vida de las personas. Yo soy pro libre comercio, personalmente. En el Caribe tenemos nuestra forma de comercio como el Mercosur, que es el Caricom, organización que se ha establecido con el objetivo de una unión monetaria. Pero no tenemos un parlamento del Caricom. No está en nuestra agenda, pero damos la bienvenida a los informes de organizaciones internacionales. Y hoy únanse a mí en darle la bienvenida a la Sra. Erika Amoedo, Secretaria Técnica de la Conferencia Permanente de Partidos Políticos de América Latina (COPPPAL). Es la primera vez que la COPPPAL participa en el UIP como Observador Permanente. Tiene la palabra.

Sra. Erika Amoedo, Secretaria Técnica de la Conferencia Permanente de Partidos Políticos de América Latina (COPPPAL): Agradece al Presidente Manzoor Nadir, a Oscar y a los organizadores, desea agradecer a que hoy le hayan permitido hacer uso de la palabra en esta Asamblea, sobre todo desea transmitir el saludo del Presidente de la Coppel, el Senador Alejandro Moreno Cárdenas del PRI, y de alguien a quien ustedes conocen que es Sofía Carvajal, que es la Secretaria Ejecutiva de la Coppel. Para quienes no saben, debo decirles que la Coppel, es la Conferencia de Partidos Políticos del Caribe, nuestra Organización cuenta con 75 Partidos políticos progresistas de la región, recientemente hemos dado inicio a un proceso de globalización, en que hemos tenido un acercamiento con partidos políticos de Asia, África, de Europa, hemos dado así un paso adelante en nuestra integración de otros partidos políticos con nuestra afinidad y fines. La Coppel cuenta también con la Coppel mujeres y tenemos una Coppel juvenil. En total tenemos 30 Comisiones de Trabajo, en la que abordamos diferentes temas de la

problemática regional, que nos afectan a todos los países, y por ende a todos los partidos políticos. No quiero extenderme ya que sé que la agenda es bastante amplia, pero me reitero a sus órdenes, soy Secretaria Técnica, y agradezco que nos hayan invitado a participar, y a partir de ahora estaremos como observadores en este Organismo, les dejo el saludo de nuestro Presidente.

Presidente del GRULAC Manzoor Nadir: Agradece la presentación de la Secretaria Técnica de la COPPPAL y pide hacer llegar sus saludos a la ex Presidenta del GRULAC Sofía Carvajal. Posteriormente le da la bienvenida nuevamente a la Presidenta de la UIP, Dra. Tulio Ackson y le otorga la palabra.

Dra. Tulia Ackson, Presidenta de la UIP: Agradezco al Presidente por esta oportunidad, hola a todos, estoy muy contenta de verlos a todos aquí y bienvenidos a Ginebra. Bienvenidos a vuestro parlamento de los parlamentos. Veo caras que han sido electos, ya que han pasado por elecciones en sus países. Muchas felicitaciones a todos ellos. También me gustaría valerme de esta oportunidad para felicitar a los líderes que tienen en este grupo. Han hecho un muy buen trabajo. Justo cuando estaba llegando, me encontré con el Dip. Claudio Cajado, quien ha hecho un gran trabajo en representar al GRULAC en el Comité Ejecutivo. También tienen a otra representante que ha hecho un gran trabajo, Cynthia López, Presidenta de las Mujeres Parlamentarias, quien ha ayudado a la UIP a obtener discusiones útiles que son muy importantes para el mundo de la diplomacia pero también para la democracia. También me gustaría tomar en cuenta lo que está sucediendo en vuestra región, que estoy personalmente siguiendo. Sé que hay desafíos en algunos de los países dentro del GRULAC. Siento lo que está sucediendo pero, como UIP trataremos lo más posible para ayudarlos en utilizar las herramientas que tenemos, la herramienta del diálogo pero también en creer en la diplomacia parlamentaria. Por tanto, damos también la bienvenida a esta reunión, Sr. Presidente, para escuchar de este grupo las ideas que tengan respecto a lo que puede hacer la UIP, estar a su disposición, para que puedan participar, asegurar a las personas en sus países a quienes representan, de brindarles el mayor cuidado posible. Estoy muy contenta de verlos y espero trabajar en forma estrecha con ustedes en el transcurso de esta semana. Creo que algunos de ustedes no hemos tenido la oportunidad de conocernos, pero

nuevamente felicitaciones y espero poder trabajar con todos ustedes. Aunque sé que tendrán la oportunidad de escuchar a sus representantes en el Comité Ejecutivo sobre los asuntos que hemos discutido y cuán lejos hemos llegado. Una vez que los hayan escuchado podrán transmitirles ideas para que nos puedan transmitir a nosotros. Es importante que sepan que los líderes de la UIP nos reunimos ayer y debatimos varias cuestiones. Algunas de estas cuestiones serán informadas a ustedes por sus representantes en el Comité Ejecutivo, pero me gustaría transmitirles que nuestra institución está haciendo todo lo posible por entender, no solo lo que está pasando en GRULAC, sino también en otros lugares donde queremos ver paz, pues esa es lo único que quiere nuestra población en nuestros respectivos grupos geopolíticos, que cuando tenemos paz, tenemos desarrollo, y donde no hay paz, no hay desarrollo. Y usualmente, donde no hay desarrollo, no es fácil tener paz. Cuando las personas no tienen trabajo se dedican a actividades que no son buenas. Sabemos que la UIP defiende la democracia para todos. Queremos la democracia y al mismo tiempo nos gustaría ver paz, y también seguridad. Y como parlamentarios tenemos que trabajar para conseguirlo. Muchas gracias por esta oportunidad. Estoy muy contenta nuevamente de poder saludarlos a todos. Y espero trabajar con ustedes a lo largo de esta semana.

Presidente del GRULAC Manzoor Nadir: Agradezco a la Presidenta Tulia por visitarnos en el día de hoy y también deseo hacerle saber que nos visita por primera vez en GRULAC la Sra. Erika, de COPPPAL, que es Observador Permanente en la UIP. Erika es Secretaria Técnica de la COPPPAL. También está el Presidente del Parlatino y del Parlamento del Mercosur. Le ofrezco la palabra ahora a los miembros del GRULAC por si alguien desea hacer alguna pregunta a la Presidenta Tulia. Tiene la palabra la Senadora Cynthia López,

Sen. Cynthia López, Presidenta de las Mujeres Parlamentarias: Simplemente felicitar a la Sra. Tulia por la gran labor que está realizando, es además la primer mujer africana, agradecemos que haya visitado nuestra región, lo ha hecho en Uruguay y ha comprometido su presencia en México, en ocasión que se celebre la primera Cumbre de Mujeres Parlamentarias, y que es la primera vez que tenemos una Presidenta de la Republica mujer.

Muchas gracias por poner al Grulac en un lugar privilegiado.

Presidente del GRULAC Manzoor Nadir: Gracias Cynthia. Tiene la palabra México,

Parlamentario de México: Gracias señora, es un honor escucharla, es la primera vez que participo en la Unión Interparlamentaria. Debo decir que en nuestro país tenemos un problema grave, un parlamentario fue secuestrado ayer. El venía de Tamaulipas, el mismo Estado del que soy yo, y estamos muy preocupados por la situación. El gobierno, está trabajando arduamente para lograr su liberación, de todos modos quería poner en conocimiento a ustedes de la grave situación, cualquier muestra de solidaridad que la Unión pueda dar, será valorada muy especialmente. Vicente Berazategui, es el nombre del legislador secuestrado. Actualmente diputado por Tamaulipas

Presidenta de la UIP Tulia Ackson: Agradece la información e indica que es muy lamentable el hecho ocurrido, e intentará informar a través del Secretario General, comunicar al Comité de los Derechos Humanos de los Parlamentarios, lamenta lo ocurrido y abriga la esperanza de una pronta solución. También menciona lo expresado por Cynthia, su palabra acerca de mi persona, agradece la mención a lo hecho por Uruguay, la señora Beatriz Argimón, ella ha hecho un muy buen trabajo, y a Cynthia que siempre tiene un lugar en su apretada agenda para acceder a algún pedido. Presidente he respondido a las dos preguntas realizadas y le pido autorización para poder retirarme y continuar con mis compromisos, gracias Presidente.

Presidente del GRULAC Manzoor Nadir: Nuevamente gracias Presidenta por visitarnos. Sé que se ha reunido también con varios representantes en África de la Asociación Parlamentaria de la Commonwealth, así que muchas gracias por acudir aquí.

Volvemos ahora para completar el Punto 6, y estaba por dar el informe de nuestra ex Presidenta del GRULAC Sofía Carvajal.

El Presidente del GRULAC da lectura al informe de la ex Presidenta del GRULAC Sofía Carvajal.

Entre otros temas, Pte. Manzoor, hace mención al interés de la expresidenta en promover un observatorio electoral, solamente para

nuestra región. Le pido a Oscar si desea agregar algo ¿algún punto o inquietud?

Secretario Oscar Piquinela: Solamente quiero solicitar, para mejorar la calidad de vínculo con ustedes, pido especialmente que revisen el Whatsapp y si hay nombres de personas que ya no son parlamentarios, agradezco me lo informen. Quiero reiterar que toda la información, documentos completos están disponibles en nuestra página web en español www.secretariagrulacuip.org. Y por supuesto para los legisladores de habla inglesa los documentos están en la página oficial de la Unión www.ipu.org.

Pedimos que si tienen dudas del diseño y la distribución de tareas, Carina y yo estamos permanentemente a vuestra orden. El funcionamiento de las Asambleas, y más para los parlamentarios nuevos es confusa. Existe un librito, que nos guía con mucha precisión, que lo hemos distribuido oportunamente junto a toda la documentación, por los medios electrónicos habituales, correo electrónico y WhatsApp ¿alguna pregunta? Hablo del WhatsApp colectivo, en realidad hay dos WhatsApp, uno para Legisladores, y otro para Secretarios y Legisladores, en ambos se trata de cargar la información oficial en dos idiomas, inglés y español. Este servicio es más rápido que el correo electrónico, y llega directamente al legislador.

Presidente del GRULAC Manzoor Nadir: Pasamos al Punto 8 del Orden del Día, informe de los miembros del Comité Ejecutivo. Tiene la palabra el Diputado Cajado, Brasil, Miembro del Comité Ejecutivo

Dip. Claudio Cajado, miembro del Comité Ejecutivo (Brasil):
¿Puedo hablar en portugués? ¿Si? Felicidades señor Presidente. Tuvimos la sesión del Comité Ejecutivo, aprobando las actas de las reuniones realizadas en Tanzania, después la Presidenta Tulia Ackson presentó la relatoría de sus actividades. A continuación el Secretario General, presentó un informe de la situación de algunos parlamentos. También se informó del ingreso de Jamaica a la UIP. Presentó casos de países que están siendo monitoreados por la Unión, para llegar al caso de Venezuela, se esperará la posición de Grulac para tomar una decisión. Informa expresamente que la UIP envíen un cuestionario que debía responder Argentina, Chile y Paraguay, es de vital importancia para realizar un análisis detenido de determinadas realidades y esos tres países no han respondido al

cuestionario. Con esta aclaración queda conforme la Senadora Crexell de Argentina.

Presidente del GRULAC Manzoor Nadir: Gracias. Tiene la palabra la Senadora Cynthia López, de México.

Sen. Cynthia López Castro, Presidenta de las Mujeres Parlamentarias y miembro ex officio del Comité Ejecutivo: Debo decirles que hemos trabajado mucho con el compañero Cajado, debo decirles que se nos ha solicitado ver la posibilidad de presentar un proyecto de punto de urgencia relacionado con la situación actual de Venezuela.

Tanto Cajado como yo hemos levantado la voz para que la UIP fije un posicionamiento claro respecto a la situación de Venezuela, que sea una condena clara y concisa de los últimos hechos, que la misma sea de manera Institucional. Debo mencionar que hemos recibido mucho apoyo sobre todo del 12mas. Ellos traen un proyecto de punto de emergencia, pero si América y el Caribe, deciden presentar un punto referido a la situación en Venezuela ellos se suman y quitarían el suyo.

Otro de los puntos importantes, pero relacionado a lo anterior ha sido fijar opinión sobre la visita del secretario General a Venezuela, tanto Cajado como yo, dijimos que no, que primero analizaríamos la situación en el Grupo y que a través de una nota que el Secretario Piquinela, en nota firmada por el Presidente, se emita un comunicado.

Tenemos que decidir sobre dos ítems, uno, cual es la opinión del grupo sobre la posibilidad que el Secretario General vaya a Venezuela, y dos, intentar llevar un posicionamiento del Grulac respecto al tema. El miércoles tenemos reunión del Comité Ejecutivo y allí informaremos por lo decidido aquí.

Se habló de la situación de los Parlamentos que no están a día con el pago de las cuotas. En esta región tenemos 8 países con atraso, y pedimos apoyo, ya que Latinoamérica y el Caribe, muchas veces no tiene el dinero para cubrir estos gastos. muchas veces nuestros compañeros Legisladores deben cubrir de su bolsillo el pago de pasaje, el caso de Bolivia no ha podido venir porque su parlamento ha decidido no financiar los pasajes de los legisladores. y no es solo este caso. Pedimos a la Unión, mas solidaridad para el Grulac,

somos 26 países afiliados y hoy aquí hay solo diez países, las reuniones se realizan en lugares muy lejanos y nos cuesta mucho poder tener la autorización para el pago de los billetes. <pedimos a la UIP, mas tolerancia y comprensión, que la Compañera Tulia y el Secretario General, visiten nuestros países y vean las realidades y las dificultades que tenemos. Ver cómo puede apoyar la UIP. Porque si no seremos cada vez menos. Pte. Manzoor, tenemos que hacer un análisis de cuales son los parlamentos que más necesita ayuda.

No podemos aceptar que seamos cada vez menos los presentes.

Otro tema, van muchos años que no se realiza una Asamblea en nuestro Continente. Pongo a consideración del Grulac pensar sobre esta propuesta y tal vez en la próxima reunión, en la próxima Asamblea que se realizara en Uzbekistan, se pueda presentar una candidatura para una reunión en el 2026.

Por ultimo debo decir que llevo un año y medio peleando para que se pueda realizar en México un Foro de Mujeres Parlamentarias de la UIP, nunca se ha hecho un Foro de Mujeres en los años de la UIP, hay un Foro de Jóvenes pero no un Foro de Mujeres, y debido a que tenemos la primer Presidenta de la Republica Mujer después de 200 años de Republica, nos enorgullece muchísimo. Y eso logrado después de estar insistiendo más de un año y medio logramos que México sea anfitrión, y pedimos que después de esto, los Foros deben ser cada dos años. Debo decir que recibimos el apoyo de nuestra vicepresidenta Beatriz Argimón, que hoy no vino pero que contamos con ello, nos apoyó mucho Reino Unido, nos apoyó mucho, Grecia Azerbaiyán, y logramos que este evento este ya como permanente en la agenda de la UIP. Nos falta llegar a México y lograr que ambas Cámaras nos apoyen en la realización del Evento.

Nos falta ver la posibilidad de una Sede para la Asamblea de marzo de 2026, segundo, llevar el planteo e la posición que toma Grulac, respecto a Venezuela-

Ahora debo informar como Presidenta de Mujeres Parlamentarias, tuvimos una agenda muy completa de visitas, hemos visitado más de 40 parlamentos, quiero decirles que mi trabajo como Presidenta de mujeres, es analizar cuál es el porcentaje de mujeres en cada parlamento, junto con la Presidenta Tulia analizamos y vemos la

ayuda que se puede dar para motivar la mayor presencia de mujeres en los parlamentos, la última visita la hicimos al parlamento de Hungría, donde solo el 14 por ciento son mujeres. Solicitan motiven a sus partidos a aumentar la presencia de mujeres. También visitamos el parlamento de Brasil. Donde ayudamos a instalar el Parlamento de Mujeres. En el Parlamento Francés, junto a la Presidenta de la Asamblea Nacional Francesa, Debo mencionar, que muchas misiones fueron cubiertas por mí. En Namibia hicimos una visita, para formar el primer Caucus de mujeres había muchos pleitos entre mujeres, esperamos que al promover el Caucus, se pueda lograr un dialogo. En Colombia, En Malawi, estuvimos con la Presidenta del Congreso de ese país, en Estados Unidos nos reunimos con la Presidenta de la Cámara de Representantes Nancy Pelosi

Vietnam y China, donde la presencia de mujeres es muy baja, Cina es solo del 10 por ciento, en un Parlamento de más de 3000. Hicimos la primer reunión de mujeres del mundo árabe, en Qatar, solamente emiratos tiene el 50 por ciento volvimos a Brasil abrir la reunión de mujeres parlamentarias Silvia te pido le agradezcas a todos los que colaboraron tanto de Diputados como de Senadores todo el trabajo, a la diputada Marta Cayetana de Mujeres Parlamentarias. Recientemente estuvimos representando al Grulac, en Nueva York, en la reunión del Parlamento del futuro. Este es el trabajo que hacemos, y les digo a mi me da mucho orgullo ser Mexicana y del Grulac, seguiré representando dignamente a las mujeres,

Muchas gracias, GRULAC

Presidente del GRULAC Manzoor Nadir: Gracias Cynthia. Tiene la palabra la legisladora de México.

Legisladora de México: Deseo saber cuál es el posicionamiento respecto a Venezuela se mencionara, ya que debo ver si hay correlación con la posición de nuestro país respecto a Venezuela.

Responde Cynthia, se hace un posicionamiento como Grulac.

Lo que planteamos fue, que no se haga la visita antes de las elecciones, y el Grulac le comunicara a la Secretaria General de la UIP, cual ha sido la opinión de cada país o si hay consenso.

Cuando el Secretario General va a hacer una visita a una zona conflictiva, solicita autorización, a los Miembros del Comité Ejecutivo.

Dip. Claudio Cajado (Brasil): reitera que existe una duda respecto a los resultados de la elección, y dado que Maduro no ha presentado las actas, eso se ve reforzado. La UIP brega por elecciones libres y justas.

Pide la palabra la **Senadora Lucila Crexell**, pone como ejemplo que ella viene en una delegación mixta, de diferentes partidos, Diputados y Senadores, como legisladores no representamos la postura del Poder Ejecutivo de nuestro país, tenemos la libertad de venir a poner en consideración, nuestras posiciones políticas de acuerdo a nuestra pertenencia partidaria. Ahora el Presidente Manzoor, está preparando una declaración y se pondrá a consideración de las delegaciones, me parece que eso es lo que buscamos, el año pasado junto con el Presidente Manzoor fuimos autores de la presentación de un punto de Urgencia que condenaba la proscripción política de María Corina Machado. El mundo está muy convulsionado con varios puntos de conflicto y nuestra propuesta no tuvo andamio, después los hechos nos

Simplemente eso. Pero reitero, no somos representantes de nuestra Cancillería. Es diferente la actividad de los Embajadores en la ONU, que son designados por los Poderes Ejecutivos de cada país. Nada más.

Presidente del GRULAC Manzoor Nadir: Gracias, tiene la palabra Legisladora de México.

Legisladora de México: Mi pregunta viene a que hay una disparidad entre lo dicho por Cinthia y el Legislador Brasileiro, ella tiene una opinión reseco al problema, y por lo tanto desea saber a qué se refiere Cinthia con una Resolución.

Nosotros en México como Parlamento concentramos una posición ante problemas de este tipo, gracias

Sen. Lucila Crexell (Argentina): Este es un Parlamento de los Parlamentos y es deseable que tengamos un pluralismo político y la igualdad de todos los parlamentarios que llegan por el voto popular, si no las mayorías opacarían a las minorías. Como sabemos hay mucha diversidad de opiniones, por lo tanto esto queremos que

quede claro. Lo idea son los acuerdos, ero cuando no hay acuerdo, se somete a votación

Presidente del GRULAC Manzoor Nadir: Tiene la palabra Cynthia,

Sen. Cynthia López Castro (México): Solo para aclarar. Son dos puntos, el Secretario General tenía una visita previa a las elecciones, nosotros, el Comité Ejecutivo, lo frenó. Hasta que pase la elección. Ayer se consultó la posición en la posibilidad que el Secretario General visite Venezuela, el segundo punto, reitero, es relacionado con el punto de urgencia, si se presenta y compite con otros puntos que se presenten.

Presidente del GRULAC Manzoor Nadir: Gracias Cynthia. Hay dos puntos presentados. Tiene la palabra el Presidente del Parlatino.

Presidente del Parlatino Rolando González Patricio: Informa que la Delegación cubana no se ha podido incorporar, por un problema de boletos aéreos, estará llegando mañana, y debo informar que ha se ha hecho un transferencia, un adelantamiento de dos cuotas, y el mismo está en tránsito hacia las cuenta de la Unión Interparlamentaria. Hace la aclaración que Cuba no era deudor, sino que las transferencias no podían llegar a destino, por la sanciones que aplican las leyes norteamericanas impedían la transferencia. Después se trató de hacer desde Italia y paso algo arecido, luego con la colaboración de la UIP, y luego de determinados esfuerzos, creemos, va a ser posible.

Una Asamblea de la UIP, necesita apoyo Gubernamental, no basta con el apoyo Parlamentario, yo creo ya que hay varias delegaciones presentes, que se salga a buscar una candidatura

Es un tema muy complejo es una reunión muy grande y necesita muchos apoyos, tiene que ser un dialogo como país y no solo parlamentario, sería muy deseable que en el 26 haya una sede de Asamblea en América Latina

Ahora, el tema Venezuela lo venimos arrastrando hace mucho tiempo, yo preferiría que hubiera estado aquí un Venezolano, incluso un venezolano de la oposición, no tiene que ser del gobierno, lamentablemente eso no ha sido posible.

Yo entraba al Parlatino en el año 2015, y estuve presente, en una tensa reunión en la Mesa Directiva, cuando se trató el desafuero a

Mari Corina Machado. Debo decirles que en esa reunión que fue muy diversa, no salió una condena a Venezuela, y no se dio por los argumentos que se manejaban, después de esto se han manejado otros criterios, como juzgaría Estados Unidos a María Corina con las leyes de ese país. El resultado podría ser mucho más grave. No nos vamos a poner de acuerdo, si me permiten voy a hacer una observación. Si a mí me dice, es conveniente que el Secretario General vaya a Venezuela, yo diría, Si. Todo lo que puede ser entendimiento puede ser productivo, si empieza por un dialogo con la Asamblea Nacional, incluida la oposición. Ahí hay un punto de ganancia, pero creo que no correspondería, creo yo, juzgar, porque la UIP tiene una estructura para atender los Derechos Humanos de los parlamentarios, pero no tiene una estructura para comprometerse con todos los derechos humanos de los ciudadanos, ahí una de las tantas contradicciones que tiene la Unión Interparlamentarias, este punto de urgencia estaría en consonancia con una de las carencias de este Organismo. Ahora, vamos a desconocer alguna veces y otras no las decisiones de los Parlamentos?, porque en otros casos los parlamentos han sido parte del proceso, que no ha sido legítimo, pero que han tenido que ver con los desafueros de algunos presidentes y la UIP no se ha pronunciado, porque?. Yo a lo que estoy llamando, no es a una posición o a otra es a la coherencia. Y por el camino de la coherencia, me preocupa mucho y es que el Grulac, vaya a otra Asamblea, y no este sensibilizado con gravísima situación que vive el mundo y con la gravísima crisis humanitaria que se vive en Gaza, hay 45mil muertos en Gaza, y nosotros estamos hablando de la legitimidad o ilegitimidad de una elección, no es un dato menor 45.000 muertos el último año, y que pueden ser muchos más, con un conflictos en expansión. Estoy muy insatisfecho con la posición del 12 Más.

Interrumpe el Presidente del GRULAC.

Presidente del GRULAC Manzoor Nadir: Permítame una aclaración. Estamos tratando el tema de Venezuela. Lo voy a detener en este momento a usted y le voy a dar la palabra a Fabiana, Presidenta del Parlasur. Cynthia planteó dos temas. Uno, estamos totalmente en contra. Le hemos dado el mandato a nuestro Comité Ejecutivo que Martin no debe ir a Venezuela antes de la elección. Tuvimos la elección y ahora el planteo es ir o no. La

segunda cuestión es si es una elección justa. Y la última vez, cuando tratamos la resolución fue hacer un llamado a Maduro para que las elecciones cumplieran con los estándares internacionales para elecciones. Eso es todo. Y ahora fue rechazado. Y ahora tenemos la situación donde el llamamiento básico ha sido de la contabilización de los resultados de las elecciones. Que muestren las actas con los resultados de la votación y veremos cuáles son los resultados. Esa misma posición fue la que tuvo Guyana en 2020, pues durante 8 meses no mostraron los resultados y la oposición clamaba por ver los resultados. El gobierno decía que tenía los resultados pero no los mostraba. Esa es la situación que tenemos ahora. La agresión de Venezuela contra Guyana y aprobó una ley que anexa dos tercios de nuestro territorio. Esto aparece también en los libros. No quiero ser parcial, por lo que abordemos esos dos temas que menciona Cynthia. Tenemos un plazo, que es mañana. Fabiana tiene la palabra.

Presidenta del Parlasur Fabiana Martin: Gracias señor Presidente, lo mío, es para poder comprenderla visita del Señor Secretario, la visita para que sería. Cuál es la razón, no olvidemos que es la primera vez y quiero comprender el contexto, tal vez ustedes lo saben y mi pregunta es inoportuna, pero cuál es el sentido de que se pospuso ese viaje antes de las elecciones, cual el sentido.

La **Senadora Cynthia López** pide la palabra para aclararle a la Presidenta del Parlasur su duda. El Secretario General, quería ir a Venezuela antes de las elecciones, y nosotros el Vomite Ejecutivo, logramos que frenara y fuera antes de la elección, porque creíamos que no era correcto que fuera antes de la elección. Termina la elección se plantea si ahora puede ser autorizada o no la visita. Entonces nosotros, los dos miembros del Comité Ejecutivo, le dijimos, permítanos ir a la reunión de Grulac y escuchar la opinión de los parlamentarios de este Grupo presentes, y llevar un posicionamiento colectivo, si se va o no a Venezuela.

El otro punto a decidir es, si el Grulac llevara la propuesta de tratar este tema presentando un punto de Urgencia sobre la situación de Venezuela o no.

Aclaro que él, Como Secretario General, realiza visitas a diferentes parlamentos, y refuerza un dialogo con ambas partes, y nosotros

podemos decir estamos a favor o estamos en contra de una visita en estas condiciones

Presidente del GRULAC Manzoor Nadir: le da la palabra a la Vicepresidenta, Senadora Crexell.

Senadora Lucila Crexell: Grulac ya se expidió respecto a la situación de Venezuela, ya hemos hecho una declaración, no recuerdo exactamente la fecha, puede ser 30 de julio, Hay una Declaración aprobada al respecto Creo que se agrega algo más, lo dicho por Naciones Unidas, en relación a la violación a los Derechos Humanos, es, entiendo, yo lo platee, el mundo tiene muchos conflictos gravísimo todo lo que se ha reportado recientemente, situaciones muy dramáticas, pero nosotros tenemos la obligación de sensibilizar las situaciones que están ocurriendo en nuestra región. Es muy importante que no corramos la vista, ese es un conflicto muy cercano y es muy grave lo que está pasando en Venezuela, gracias.

Presidente del GRULAC Manzoor Nadir: da la palabra a la Legisladora de Paraguay.

Legisladora de Paraguay: Hay dos puntos que debemos resolver, u opinar, por lo menos, respecto al primero, la visita postergada, nos parece sumamente saludable que la misma realice, hace bien a la democracia, y a todo tipo de acciones que conduzcan a la transparencia. La visita puede contribuir, por un lado. El otro punto, es incorporar este ítem, sabemos de las grandes tragedias, que suceden en otras partes del mundo, por supuesto nos solidarizamos, pero no podemos estar ausentes de lo que sucede en nuestra región, no es una cuestión menor, y lo importante es como Grulac, planteemos esto y que se abordado en el estadio pertinente, esa es nuestra opinión y que sea considerada, muchas gracias

Presidente del GRULAC Manzoor Nadir: Gracias Paraguay, tiene la palabra Chile.

Chile: Yo comprendo la preocupación que hay en esta mesa entiendo la preocupación por el tema Venezuela, no quiero minimizarlo, ni banalizarlo. Entiendo que si esta Mesa no se pronuncia de la situación e Gaza, que es brutal, han muerto 42.000 personas, hay 50.000 con problemas agudos, han cortado el suministro de agua, se han cortado el

abastecimiento de alimentos, de medicamentos, hay casi mil profesionales muertos, han destruido las instalaciones de salud, instalaciones de educación, es comento antes de terminar que Chile tiene una colonia de palestinos muy grande, y tiene un grupo parlamentario muy transversal, donde están todos los sectores políticos representados y hemos hecho muchas acciones de apoyo a organizaciones que representan al pueblo palestino, más de la mitad de la Cámara, le ha pedido al Presidente que apoye sus acciones, este tema no puede quedar a un lado, gracias

Presidente del GRULAC Manzoor Nadir: Tiene la palabra Senador Rojo Edwards

Senador Rojo Edwards (Chile): Gracias Presidente, aprovecho para saludarlo a usted, por la Presidencia y también a la Vicepresidenta, Senadora Crexell, y espero que les vaya muy bien en su gestión. Primero quiero aclarar que el Grulac, ya tuvo un pronunciamiento, respecto a Venezuela y rápidamente lo voy a resumir en líneas, para que se tenga toda la información para que se vea lo que ya se decidió en su momento. En primer lugar, se exige que se publiquen los resultados para que la elección tenga legitimidad, ese cuestionamiento, el Grulac ya lo hizo y fue acordado e incluso fue comunicado vía whatsapp. Lo segundo, el cuestionamiento para poder estar presente el día del acto electoral, yo y otro legislador de Chile, fuimos rechazados, no pudimos entrar a Venezuela, a pesar de que Chile tiene un Tratado Internacional con Venezuela. También nosotros expresamos nuestro rechazo a la represión. Y que se tiene que hacer respetar los derechos democráticos. Ese cuestionamiento hecho por el Grulac, es lo más razonable y creemos que debe de mantenerse. Después daré mi opinión respecto a lo que plantea nuestra representante en el Comité Ejecutivo. También se pide que las fuerzas armadas no actúen en contra del pueblo venezolano, como ven estas decisiones ya se han tomado, y lo que tenemos que hacer es construir sobre esto. Hay muchas formas de tener relaciones diplomáticas, y muchos niveles. En lo personal, creo que siempre debe de existir alguna relación, el punto es, a qué nivel y si nosotros, como Grulac, decimos que vaya nuestro Secretario General, la máxima autoridad de esta Organización, aparte, por

supuesto de nuestra Presidenta. Lo que estamos haciendo, a mi juicio es validar a una persona que el Grulac ya cuestionó en el resultado de las elecciones. Quiero decir algo más, la actas ya han sido mostradas, por la oposición, y el Centro Carter, entonces, ya han sido mostradas las actas, y ellas dicen que el señor Maduro, es un usurpador, no es por lo tanto el Presidente electo de Venezuela, por lo tanto, mi postura es que lo mejor es que vaya alguien de otro nivel. Si no ha ido el Secretario General, si nosotros cuestionamos la legitimidad, si nosotros estamos diciendo que no se utilicen a las Fuerzas Armadas, para reprimir al pueblo. Lo que no quiere decir que no haya ninguna relación, que pueda ir alguien de nuestra institución, pero no de alto nivel. Porque eso significaría que nosotros estamos validando a una persona que hemos cuestionado en su legitimidad., entonces nosotros deberíamos decirle al Comité Ejecutivo, relaciones sí, pero no a ese nivel. En cuanto al viaje del señor Chungong, esa puede ser una salida alternativa.

Presidente del GRULAC Manzoor Nadir: Da la palabra a la Diputada Margarita Stolbizer (Argentina).

Diputada Margarita Stolbizer (Argentina): Gracias Presidente, creo que hemos estado adelantando un debate del punto de urgencia, es tal vez el segundo aspecto a tratar. Salvo que la Senadora desee que nosotros nos expidamos previamente y que ella y el diputado Cajado lleven a la reunión de Comité Ejecutivo. Respecto con la visita, yo tiendo a coincidir con Paraguay, porque quienes creemos en la Diplomacia Parlamentaria, debemos sostener y buscar puntos de encuentro a través del dialogo, así debe ser, pero hay un punto que debe ser muy clara la posición que el Grulac lleve al Comité Ejecutivo en el sentido de que la visita del Secretario General puede ser convalidante del régimen de Venezuela. Si para algo debe servir, y para eso la pregunta de la Presidenta del Parlasur, en el sentido que hay que darle un contenido , un sentido a esta visita y debe estar marcada en un diálogo que sea para sostener en Venezuela, lo que ha dicho el Grulac previamente y esto es lo que conceptualiza correctamente el Senador Rojo, de Chile, que nosotros nos hemos expedido, entonces no podría la presencia del Secretario General en Venezuela, es tener ningún retroceso de lo que el Grulac ha dicho. Estos puntos son los que deben justificar esta visita, darle el contenido y el sentido a la visita, pero siempre la visita debe estar

enmarcada en el ejercicio de la diplomacia parlamentaria y que debemos darle un voto de confianza que va a ser ejercido por el Secretario General, por ahora, nada más.

Presidente del GRULAC Manzoor Nadir: Gracias Margarita, tiene la palabra Surinam.

Surinam: Muchas gracias Presidente. Creo que la última oradora ha mencionado algo muy importante. Estamos de acuerdo en que la UIP como foro mundial de parlamentarios que es la UIP, la UIP debe visitar otros países, sobre todo cuando la democracia debe ser restaurada. Pero es muy claro como la última oradora ha mencionado, el propósito de la visita. Creo que tenemos que decidir que si el Secretario General va a visitar el país, esa visita tiene que ser para restaurar la democracia. Es necesario, que una vez, como UIP y como GRULAC mencione que esa debería ser la principal razón de la visita y en cuanto al punto de urgencia lo discutiremos más adelante.

Presidente del GRULAC Manzoor Nadir: Muchas gracias Surinam. Creo que nuestros representantes en el Comité Ejecutivo tienen una idea clara de lo que queremos. Nosotros como GRUALC tenemos que ser muy consistentes con nuestra declaración. Con respecto al punto de urgencia ¿les puedo pedir formar un pequeño grupo? Ver si podemos preparar otro documento, si no podemos aprobar aquí, no podrá avanzar, por lo que tenemos que lograr primero un consenso aquí sobre lo que debe ser un punto de urgencia sobre Venezuela, sino no debería prosperar. Por tanto, como Guyana, no les pido al GRULAC que tomen posición sino que entiendan que Maduro continuamente envía armas a nuestras fronteras, fuera de la ley. Y en el último mes, un faro fue erigido en territorio de Guyana y también un puente uniendo parte de Venezuela a Guyana, unos 120 kms. de frontera terrestre donde Venezuela ha construido mucho. Y esto no es Ucrania, sino que tenemos otra invasión en nuestras puertas. Tengo casi 69 años y esta es la primera vez que me he sentido realmente amenazado ante una posible invasión por parte de Venezuela. Pensemos en ello. Pero como les decía tenemos que ser consistentes con nuestra declaración del GRULAC de 28 de julio sobre Venezuela.

Margarita tiene la palabra.

Dip. Margarita Stolbizer (Argentina): Algo muy breve Presidente, creo que hay que incorporar dos elementos de legitimación de esa visita. La primera era tal cual lo planteaba recién, es que la visita se enmarque en el documento del Grulac, y lo que legitima esa visita es que se reúna con la oposición, imprescindible que esto forme parte de la visita. El segundo elemento que yo quiero proponer para que lleven nuestros miembros es que la visita no la haga el Secretario General solo, que sea acompañado por los dos miembros que el Grulac tiene en el Comité Ejecutivo. Con ello la visita no es una ocurrencia voluntarista del Secretario General. Sería una decisión del Comité Ejecutivo, asumida, respaldada por los dos miembros del Grulac.

Presidente del GRULAC Manzoor Nadir: Tiene la palabra María del Carmen Alva (Perú).

Congr. María del Carmen Alva (Perú): Hemos escuchado posiciones de varias delegaciones, pero creo que debemos pronunciarnos estamos aquí defendiendo la democracia, defendiendo los parlamentos, elecciones libres que eso decía lo que aprobamos marzo para presentar como punto de urgencia y no se aprobó. Que se espera de América, nuestros países, de nosotros. Cuando cerraron el Congreso de mi país, en el año 2022, yo hable con el Presidente y le dije, por favor hagan un comunicado y el Grulac hizo un comunicado. Nosotros nos salvamos de ser una dictadura, estuvimos unas tres horas en vilo, por suerte, las fuerzas armadas no apoyaron el autogolpe del entonces Presidente Castillo, fue muy difícil para nosotros. Hoy es Venezuela, mañana Chile, Bolivia, que esta con muchos problemas. Entonces creo que se tiene que ver la presencia, que es importante, creo que también estuvimos en Ecuador. Ya aprobamos una declaración, solamente hay que actualizarla y que tenga consenso, si se puede y tratarlo, gracias Presidente

Presidente del GRULAC Manzoor Nadir: Informa que se encuentra el Presidente del Senado de Jamaica, Hon. Senador Tom Tavares-Finson OJ,CD,KC, acompañado del Embajador Permanente de Jamaica en Suiza, Dr. Richard Brown en Suiza. Agradece su presencia, a este amigo, el Presidente del Senado, y le da la palabra.

Presidente del Senado de Jamaica, Hon. Senador Tom Tavares-Finson:

Gracias, Presidente. Presenta a su delegación y dice que se muestra muy feliz del reingreso de Jamaica a la UIP después de más 20 años y esperamos participar plenamente en esta organización, para que la representación de los países del Caribe de habla inglesa siga expandiéndose en esta organización para poder aportar así a las agendas y discusiones y al programa de trabajo de este grupo. Obviamente tenemos ciertos temas que nos preocupan especialmente, ya que somos una pequeña isla, al igual que nuestros colegas, y también preocupaciones por el tema de Haití. Muchas gracias por sus cálidas palabras y por la bienvenida, y prometemos contribuir, en la medida de lo posible, a esta organización y en especial a este grupo. Muchas gracias.

Presidente del GRULAC Manzoor Nadir: Muchas gracias Thomas. En el Punto 9 del orden del día no tenemos un acuerdo aquí, así que pasamos al Punto 10. El Senador Rojo tiene la palabra.

Sen. Rojo Edwards: Señor Presidente, creo que tenemos que nombrar a dos representantes para el comité de redacción sobre el punto de urgencia, no solo para este punto de urgencia sino también para integrar un posible comité de redacción si un punto de urgencia es aprobado. Por tanto, me postulo para ser uno de esos representantes.

Presidente del GRULAC Manzoor Nadir: Margarita tiene la palabra.

Dip. Margarita Stolbizer (Argentina): Yo quiero poner en conocimiento del Grulac, no, porque pretenda desviar lo que parece ser, una voluntad construida en el Grulac antes de hoy, en el sentido que el Grulac pudiera tener una postura común en el punto de urgencia, sobre el tema Venezuela, lo digo porque yo había elaborado otra propuesta de punto de urgencia, que compartí con mis colegas de la delegación de Argentina, pero como digo no voy a romper ninguno de los acuerdos que pudieran existir en este sentido, si quiero dejarlo sobre la mesa como parte de una preocupación que nuestro Grupo no puede desconocer, y que más allá de las situaciones particulares en términos geográficos, hoy preocupa la situación de niños y niñas en medio de los conflictos armados. Yo elaboré una propuesta bastante general, sobre esta

situación. Porque el recrudecimiento de la violencia en el mundo. Los conflictos armados nos vienen poniendo frente a consecuencias devastadoras, realmente los niños y las niñas son las principales víctimas de esta situación, ya Naciones Unidas, Unicef, viene observando sobre esta situación particular, los niños son sometidos a violencia, violación y tráfico de personas, también. Sumado a muchos casos de pérdida de la identidad, a esto agreguemos la cantidad de niños y niñas muertos en medio de los combates. La cantidad de heridos, de mutilados, hoy se cuentan de a miles. A esto agreguemos además, las escuelas terminan siendo utilizadas con fines militares, las escuelas terminan demolidas como consecuencia de los ataques de la guerra. Yo creo que nuestro Grupo debe manifestar una preocupación muy fuerte sobre estas cuestiones. Estos son temas que nos deben conmover que la violación de los Derechos Humanos, no nos debe aparecer como indiferente. Y hoy la crítica situación que viven niños y niñas viven en lugares de conflictos armados, no nos puede pasar inadvertida. Elabore un borrador de documento porque me parecía que esa era una posición que nosotros podíamos llevar.

El documento tiene una puesta de atención en dos territorios particulares, uno es Sudán, porque hay un informe bastante reciente de UNICEF, en el sentido de la cantidad de niños que han muerto por un ataque hecho en un lugar donde hay mucha concentración, la situación que se está viviendo ahí es sumamente grave. La otra tiene que ver con Ucrania. La situación de Ucrania ha dejado un territorio devastado, donde los chicos de la guerra son hoy los que están sufriendo consecuencias realmente aberrantes como las que describí con anterioridad, y sobre todo la pérdida de los procesos educativos. Muchos de esos chicos secuestrados han sido llevados afuera de Ucrania, Rusia en particular, y ahí se los ha sometido a procesos de pérdida de identidad y adopciones ilegales. En el informe insisto refiero a estos dos lugares pero también. Ocurre en muchos otros lugares.

Por lo tanto si, el Grulac decidiera, hoy progresar con el relacionado al punto de Venezuela, obviamente yo estoy dispuesta a acompañar este punto como posición de Grulac.

Pro diría que no dejáramos de prestar atención a esto. Que esto forme parte de nuestra agenda no podemos nosotros no estar advertidos y preocupados por esta situación. Gracias.

Presidente del GRULAC Manzoor Nadir: Tiene la palabra. República Dominicana y después Chile

Dip. Luis Báez (Rep. Dominicana): Muchas gracias Presidente y demás miembros de este organismo, Grulac. Quiero hacer un agregado a esa propuesta y es que incluya el tema de Haití. Ustedes saben la situación que está llevando nuestro vecino país de Haití. En este momento no tiene Gobierno, lo que hay es un Consejo Transitorio quien está llevando las situaciones de ese Estado fallido. ES una situación muy penosa que tiene nuestro hermano vecino país de Haití. Estamos viendo como mueren cientos de personas, no hay un sistema de seguridad Ustedes vieron que asesinaron a su Presidente. El esfuerzo que ha hecho Kenia, que ha enviado refuerzos militares, para poder mitigar la situación de la seguridad ciudadana. La situación de Haití, nos está afectando. Miles y miles de haitianos, cruzan diariamente hacia la República Dominicana, nuestros hospitales no dan abasto, nuestras escuelas están sobrecargadas, y también está la propia delincuencia, que cruza todos los días, a delinquir. Por lo dicho, solicitamos que se incluya Haití, en el informe que se va a redactar. Muchas Gracias.

Presidente del GRULAC Manzoor Nadir: Gracias Republica Dominicana, tiene la palabra Chile.

Chile: Primero adherir a la postura que el Senador Rojo ha planteado respecto a la posible asistencia del Secretario General a Venezuela, esto sería una muy mala señal, por eso comparto la postura de él. Respecto al punto de urgencia que nos plantea la Representante Argentina, me imaginaba que también haría mención a la terrible situación que está viviendo Gaza, las 42.000 Personas que han sido asesinadas, los más de 11 000 heridos, 16.000 niños, 10.000 desaparecidos, un millón novecientos mil desplazados de sus hogares, 50.000 niños y niñas con desnutrición. Un millón de personas que se encuentran en severa situación de seguridad alimentaria, los más de 8224 estudiantes y los más de 4097 profesores, no incluir el estado de situación que viven hoy los palestinos en Cisjordania, sería una cuestión impresentable.

Comparto que la situación que hoy se vive en Sudan. La situación que ocurre en Ucrania, son gravísimas. Tenemos que decir algo, Este grupo no puede no decir nada de las cifras que yo acabo de plantear, si hay un genocidio, hoy en día, es lo que está viviendo Palestina.

Presidente del GRULAC Manzoor Nadir: Gracias, Chile. ¿Alguien desea hacer alguna aclaración?

Sen. Lucila Crexell (Argentina): Sí, deseo hacer una aclaración, nosotros tenemos un antecedente de tener un punto de urgencia, aprobado por el Grulac, pero eso no impide que se presente otro punto de urgencia que sea considerado en la Asamblea. En este Grupo se han dado situaciones como la mencionada, eso por un lado, para que sepan, y el otro tema es que cuando votamos el punto de urgencia, podemos votar varios puntos de urgencia, no se si todos conocen el Reglamento, sabemos que es medio engorroso, los que venimos a la UIP muchas veces, En la Asamblea podemos votar, negativo, positivo o abstenernos, eso hace que podamos votar más de un punto de urgencia, también. Lo aclaro simplemente para que podamos ver alternativas en el caso de no es obligatorio tener solo uno. Gracias

Presidente del GRULAC Manzoor Nadir: Gracias Crexell. Tiene la palabra Rojo.

Sen. Rojo Edwards (Chile): Gracias Presidente. Solamente quería contar, aunque ya muchos lo saben, de las cuatro últimas Asambleas, en las dos últimas no se llegó a aprobar ningún punto de emergencia, a pesar de que habían temas muy importantes no llegamos a nada, lo cual a mi juicio fue un fracaso. Ahora en los dos puntos anteriores, Grulac lidero los dos, uno de ellos era el de Ucrania y el otro era humanitario cien por ciento. Por lo expuesto quiero decir que la participación del Grulac, en los puntos de Urgencia ha tenido una participación muy destacada.

Que me preocupa, y quiero plantear una propuesta, cuando se presenta un punto de emergencia y no hay acuerdo con otros Grupos Geopolíticos, cada grupo tiene su prioridad por lo tanto puede terminar votando en contra o no dando los votos a favor, de propuestas que son muy importantes y podríamos tener una situación en la que presentan un gran proyecto de resolución, como el que ha planteado la Diputada Stolbizer, que termina perdiendo, y

finalmente no se habla de ningún tema. Tengo una propuestas,, y es que podamos mandar a ustedes dos, miembros del Comité Ejecutivo y si quieren podemos participar quienes estamos trabajando en el punto de urgencia, para hablar con otros Grupos Geopolíticos, para ver si existen voluntades que nos permitan, si es que vamos a presentar algo, de que ese proyecto de resolución tenga la posibilidad de que finalmente sea aprobada y no tengamos un rechazo, como lo que ocurro con Venezuela en la Asamblea pasada, en que muchas personas que podía estar a favor, votaron simplemente al otro tema. La propuesta para poder ver la viabilidad de poder ver el proyecto de la diputada Stolbizer, es mandar al Presidente y a la Vicepresidenta a que hablen con otros Grupos Geopolíticos, por ejemplo el 12mas y vean las alternativas para ver cómo podemos hacer en conjunto una declaración que nos lleve de orgullos a quienes creemos en la Diplomacia Parlamentaria y que creemos que esta Organización tiene una relevancia muy importante en todo el mundo.

Presidente del GRULAC Manzoor Nadir: Gracias Rojo. Tenemos entonces que trabajar con dos puntos de urgencia. Vamos a resumir un poco lo que hemos hablado sobre estos dos puntos. En mi opinión no vamos a tener consenso aquí sobre el punto sobre Venezuela, por lo que tenemos que ver si saldrá una declaración de este grupo. Si conseguimos una declaración sobre la que poder trabajar. Haití, hablaremos con Rep. Dominicana, y si podemos incluir a Haití en nuestra declaración, es una cuestión esencial para el Caricom. Es un tema que hay que tratarlo con cuidado porque muchos de estos asuntos de política exterior no recaen en los parlamentos. Nosotros tenemos que tomar ese liderazgo. Una declaración del GRULAC sobre el tema de Gaza. Yo confío en que este va a ser el tema del punto de urgencia nuevamente. Dos veces fracasó. Dos personas intervinieron en este punto de urgencia y creo deben continuar con este trabajo: Sen. Rodo Edwards y Sen. Lucila Crexell. Una declaración del GRULAC sobre Venezuela, Haití, y en particular la situación en Gaza. Todos estamos comprometidos con Palestina. Acabamos de recibir al Embajador de Palestina en Guyana y estamos en contacto también. Tenemos que lograr efectivamente un acuerdo de cara al punto de urgencia que no conseguimos la otra vez. Ahora tenemos 15 minutos para

proceder a la elección. Nuestra Primera Vicepresidenta abordará este punto.

Sen. Lucila Crexell, Primera Vicepresidenta del GRULAC:

Tenemos que elegir, llenar las vacantes en diferentes posiciones que le corresponden al Grulac, una mujer para llenar la vacante en el Comité Ejecutivo, y tenemos que llenar una vacante, puede ser hombre o mujer, para llenar la vacante en el Comité de Derechos Humanos.

Tenemos tres candidatas, Marcela Guerra, de México, María del Carmen Alva de Perú y la Diputada Margarita Stolbizer, Argentina. Estas son las tres candidatas que se postulan para ocupar la vacante en el Comité Ejecutivo, que deja La Presidenta Beatriz Argimón de Uruguay.

Sen. Cynthia López (México): Pide la palabra, solo unos minutos, para poder explicar una situación que se dio el día de hoy y que todos puedan estar enterados, para que no haya malentendidos. El Comité Ejecutivo, se compone por 17 miembros, 15 son de los distintos Grupos Geopolíticos, cada Grupo tiene dos lugares. Hoy Grulac tiene tres lugares, somos el Grupo que tiene más lugares en el Comité Ejecutivo, Brasil. Con el Diputado Cajado, que votamos hace un año, el lugar que hasta hoy ha ocupado la Vicepresidenta Beatriz Argimón. Yo estoy en el Comité Ejecutivo, por la confianza que me dieron ustedes al elegirme como Presidenta de Mujeres Parlamentarias, que se voto en Grulac y que después se hizo campaña para lograr el apoyo de las parlamentarias de las mujeres de todos los Grupos Geopolíticos. Hoy históricamente Grulac tiene tres Miembros en el Comité Ejecutivo, si mañana yo no estoy volvemos a dos representantes. Yo, al ser mexicana, primero expresarle mi mayor sentimiento de amistad y reconocimiento a Marcela Guerra, quien además de ser mexicana, es de mí mismo partido es una amiga, con quien he compartido todo mi tiempo en la UIP y tiene el mayor reconocimientos , que hizo un gran trabajo como Presidenta del Congreso. La política así es, no quiero dejar más en este momento.

Si México tiene un lugar en el Comité Ejecutivo, en los Estatutos en el artículo 25.7, de los estatutos de la UIP, dice que si la Presidenta de las Mujeres Parlamentarias es miembro del Comité Ejecutivo y pertenece al mismo Parlamento que uno de los quince miembros,

tendrá que dejar el lugar y tendrá que ser reemplazado en el Comité Ejecutivo entonces bueno pues solo para aclarar que en el supuesto caso de que quede México, no es nada personal con mi querida amiga, yo quedaría eliminada, y Grulac quedaría con dos lugares y como presidenta de Mujeres parlamentarias, no podría alzar la voz a nombre de las mujeres y tampoco podría asumir su vicepresidenta. A mí me dio mucha pena mandar ese mensaje el día de ayer explicando, porque no es un tema de descalificar a mi país, a mi amiga, pero sí, creo, también me siento, pues agredida que una mujer del mismo partido, del mismo país quiera eliminar a una compañera del mismo partido de un cargo que ya gane y que hoy actualmente tengo, me atrevo a contarlo, es tiempo de mujeres de apoyarnos, México también ha hecho un gran papel Tenemos la Presidenta de Mujeres, tuvimos a Sofía Carbajal; presidenta del Grulac, y ahora México nuevamente busca ese lugar en el Comité Ejecutivo, que es legítimo y me entristece que sea a costa de quitar a una de sus compañera de Partido, a una mujer y que no ha hecho otra cosa, ustedes lo pueden ver, que trabajar por la Unión Interparlamentaria y que lo único que hago es dedicarme lo más que puedo en tiempo completo a esta función de Presidenta de Mujeres Parlamentarias, muchas gracias.

Vicepresidenta del GRULAC Lucila Crexell: Da la palabra a la Diputada Marcela Guerra, de México, primero hace uso de la palabra Magdalena.

Magdalena: Primero comentarles, reconocer el trabajo que viene haciendo Cinthia. Debo decir que la propuesta de los cargos se hace por país, y en el caso de Marcela, viene propuesta por El Congreso de México, trae el consenso de todas las fuerzas políticas de mi país. Esto no es un tema de quitar a nadie, la compañera Cinthia se ganó un lugar como Presidenta de las Mujeres y seguirá como Presidenta de Mujeres Parlamentarias, pero el Congreso de México.

Marcela tiene interés de ocupar el Lugar en el Comité Ejecutivo, la propuesta se ha hecho por escrito con la firma de la Presidenta del Congreso, y trae el consenso. Esto es un asunto institucional y quiero que así quede asentado y entendido.

La propuesta del Congreso de México se llama Marcela Guerra,
Gracias

Vicepresidenta del GRULAC Lucila Crexell: Sí. Yo creo que nosotros tenemos que proceder a la votación, si seguimos no vamos a terminar nunca con el debate.

No tenemos más tiempo y tenemos que elegir otro cargo y tenemos que definir las personas que irán al punto de urgencia, por Grulac.

Diálogos varios, no hay tiempo para que cada una exponga, ya se han distribuido sus CV

El voto será secreto, llenan la papeleta que ha sido distribuida y la depositan en la urna

Marcela Guerra, compañeros y compañeras, tengo 20 años de estar en la UIP. He tenido algunos cargos, he servido a la UIP, con mucho aprecio y con mucho ahínco, he representado muchas veces los intereses de nuestra región, conozco casi todos los países de la región y además conozco la problemática de cada uno, si yo puedo llegar al cargo al que aspiro y que he tenido el honor de que mi congreso me apoye, Les quiero decir que tendré las puertas abiertas permanentemente para cualquier situación que tenga que ver con las preocupaciones y las necesidades de los países tenemos intereses. Para que América Latina y Caribe tengan una voz fuerte Yo aprecio muchísimo a María del Carmen Alva, a Margarita Stolbizer y también al Presidente Manzoor por su conducción. Pero hoy el Congreso Mexicano me postula en un momento crucial de nuestra región, donde el contexto internacional esta polarizado y necesitamos tener respuestas contundentes. La nueva realidad nos obliga a enfrentar desafíos comunes, desarrollo sostenible con inclusión social, la lucha contra el crimen organizado, la violencia política contra las mujeres y en ese sentido pienso en una propuesta en una integración, como la que hizo referencia Fabiana. Una mejor integración regional, continuar con el trabajo de Cinthia

Murmullos

La mesa, Cuide las formas Diputada

Les quiero decir que lucharemos por todas y por todas y por el financiamiento a los países, si así lo requieran muchas gracias.

Crexell, da la palabra a La diputada Alva de Perú

Soy peruana, represento al Perú, he sido Presidenta del Congreso en una coyuntura muy difícil del nuevo gobierno y luego fui Presidenta de la Comisión de Relaciones exteriores. Mi posición ha sido siempre trabajar en pro de la Diplomacia parlamentaria. El Perú no está en esta posición que estoy postulando desde el año 68. Yo también tengo aprecio y respeto a Marcela y a Margarita, pero creo que hay que darle la oportunidad a nuevos países, creo que es importante que haya un equilibrio, una oportunidad, para otros países, nosotros desde que asumió el nuevo congreso, hemos estado siempre. Mi partido es Acción Popular, y hemos estado dos veces en el gobierno. Belaunde Terry y también estuvimos durante el Gobierno de Transición, agradezco esta oportunidad.

Gracias, tiene la palabra Margarita Stolbizer

Muchas gracias, debo decir que tengo un enorme reconocimiento y aprecio personal, tanto por Maricarmen, como con Marcela, para mí es un honor estar compitiendo con ambas dos.

Más que hablar de mi trayectoria particular yo ingrese hace muchos años al Congreso hace muchos años, por primera vez el 1997, y desde ese momento he participado mucho con una agenda muy vinculada con los temas internacionales y en particular con la UIP. El año pasado tuve el honor que la Comisión de Paz y Seguridad de la UNION, me designara como relatora para el tema de la inteligencia artificial y armas autónomas letales, con posterioridad, la Presidenta del Grulac, Sofía Carvajal, me designó para trabajar en el tema de la inteligencia artificial. Mis temas de agenda están vinculados con la paz y seguridad internacional, los temas de cyber delitos, pero más allá de esto, yo me postulo para ocupar este lugar en representación de la Argentina. Argentina tuvo, por ultimas vez, un miembro en el Comité Ejecutivo, en el año 1995, ese fue Eduardo Menem. Un parlamentario muy apreciado, tanto en nuestro país como afuera, Es el padre de nuestro Presidente de la Cámara de Diputados, el Diputado Martin Menem, yo traje la carta firmada por el avalando el apoyo de mi candidatura y por lo tanto de mi país sería un enorme honor para mi país, si volviera a tener este lugar. Hoy solamente dos personas ocupan cargos dentro de los que tenemos en la UIP y por esa razón es que nosotros creemos que podemos aspirar al cargo. Insisto es más que nada la representación de un país, que está hoy buscando una nominación para

ocupar el lugar en el Comité Ejecutivo en el que comprometemos sobre todo llevando adelante la agenda de preocupación de todos los temas del grupo de América Latina y el Caribe , Muchas Gracias.

Vice Pta., Crexell, bueno entonces, vamos a votar, como los convocas, Oscar.

Secretario, así no más, México, cantas la cantidad d votos que le corresponde, es igual a lo que sucede en el Consejo. Tres votos si se respeta género, si no uno , el voto es secreto. Carina explica. Se les va a entregar una papeleta de votación que contienen los tres nombres de las candidatas, con el país a que pertenecen y deben tildar la candidata que desean votar. Se los va a llamar, por país.

SE ACLARA, CADA PAIS TIENE DERECHO A TRES VOTOS, SIEMPRE QUE SE CONTEMPLE GENERO.

RESULTADO

14 PERU

3 ARGENTINA

2 MEXICO

1 EN BLANCO

1 ANULADO

APLAUSO PARA MARIA DEL CARMEN ALVA

Chile consulta cuantos países están representados, nueve países, cuórum para poder sesionar

Crexell, no nos podemos obsesionar si los representantes no vienen

Pte. Manzoor Nadir, la elección se realizó con el quorum

Pte. Manzoor

Llenar una vacante en el Comité de los Derechos Humanos de los Parlamentarios, debe hablar perfecto inglés. Los candidatos compiten a título personal con candidatos de otros grupos Geopolíticos

Tiene la palabra Paraguay. Paraguay tiene deseo de presentar, Paraguay ha demostrado mucho interés en tener una mayor participación en la Unión una candidata para competir por dicho cargo, solicito el apoyo de los colegas presentes a la Dra. , abogada Jazmín Narváez.

Pte., otra nominación, NO

Se propone a la candidata de Paraguay.

Diputada Guerra, hace la aclaración, tengo entendido que ese cargo es a título personal, no es de País, cualquier persona se puede postular, si así lo desea, en caso de que otra compañera, se presenta en forma personal y no de país. Porque son muy claras las reglas, or lo tanto el análisis y la elección del candidato se discute en el seno de la Comisión de los Derechos Humanos de los Parlamentarios, y se aprueba en la Asamblea.

Pte. Manzoor, consulta a Secretario Oscar.

Secretario, este cargo es el cargo más complejo, más arriesgado, porque el Comité de los Derechos Humanos, es un Comité que es el leiv motiv de la Unión Interparlamentaria. Este Comité función a con ocho parlamentarios de todo el Mundo, no actúan en nombre de su país. Es a título personal. La UIP, además necesita saber si la persona candidata va a tener financiación para poder concurrir a cada una de las instancias que sea convocada, tres veces por año, por cuatro años que dura el cargo. Yo hable el otro día con el Secretario del Comité, y él me decía, si, es un tema complejo, la elección de un legislador para que ocupe ese cargo porque no hay, no circulan documentos fuera del inglés o francés, y no hay persecuciones, crímenes, desapariciones, asesinatos de parlamentarios, es lo que quería aclarar, y lo que dijo la Diputada Guerra al respecto

Guerra, interrumpe

Pte. Manzoor responde, tenemos dos candidatas, de Paraguay Argentina, Crexell

Guerra, que va a pasar en el plenario si pasan la primera prueba las dos candidatas nuestras, que pasa si entramos en un conflicto de legitimidad, esa es la pregunta.

Chile pide la palabra, teníamos una inquietud como Delegación, pero agradezco que Piquinela lo haya explicado. Nosotros queríamos proponer a nuestro compañero, medico, que siempre ha estado vinculado a los

DDHH, de que tenga la posibilidad de presentarlo como candidato, y sé que en otros aspectos debe consultar al Congreso, y eso nos ha quedado claro con lo que ha explicado el Secretario

Piquinela, El Consejo es quien toma la decisión final, porque lo tratamos aquí. Porque debe ir con el apoyo del Grupo Geopolítico, gracias.

Presidente Nadir Manzoor, gracias a todos, felicitaciones a Maricarmen Alva, éxito en su trabajo en el Comité Ejecutivo.

Gracias a todos,

nos vemos en Uzbekistan,